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Aos 17 dias do mês de maio de dois mil e vinte e três, às 14 horas e 16 minutos, na 1 

plataforma Microsoft Teams, foi realizada a 45ª Reunião do Colegiado do Curso de 2 

Mestrado em Tecnologia de Produtos e Processos sob a Presidência da Professora 3 

Raquel Vieira Mambrini. Estavam presentes os professores membros do colegiado: 4 

Andréa Rodrigues Marques, Eudes Lorençon, Fernanda Badotti, Luzia Sergina de 5 

França Neta, Raquel Vieira Mambrini, como também as representantes das alunas 6 

do mestrado: Jéssica Maria Guimarães de Assis e Tatiana Kelly Santos de Souza. 7 

Item 1. Verificação do quórum. Verificou-se o cumprimento do quórum, com a 8 

presença de 06 (seis) votantes. Item 2. Abertura da 45a Reunião do Colegiado do 9 

Programa de Pós-Graduação em Tecnologia de Produtos e Processos. A Presidente 10 

declarou aberta a sessão, apresentando a pauta inicial da reunião. Posteriormente, 11 

consultou os membros do colegiado acerca da inclusão de mais dois pontos de pauta, 12 

os quais correspondem a Análise de banca da discente Fernanda Maria de Paula 13 

Miranda e Análise de pedido de coorientação da discente Verônica Romaskevis 14 

Coelho Peixoto. No momento em que a solicitação do acréscimo dos pontos de pauta 15 

estava sendo colocada em aprovação, a professora Luzia pediu para que fosse 16 

incluído também o adiamento de data de defesa da aluna Raquel Ianine. Em resposta, 17 

Raquel propôs tratar do assunto na hora em que eles  estivessem analisando a 18 

sugestão de banca da discente, e assim realizar a aprovação com a nova data. Em 19 



seguida, a presidente abriu a votação para a aprovação dos tópicos da reunião, os 20 

quais foram aprovados por unanimidade. Desse modo, a pauta da reunião ficou 21 

assim: 1) Informes. 2) Análise e aprovação da 44ª ata da reunião de colegiado. 3) 22 

Análise de banca de defesa da discente Ana Paula de Oliveira. 4) Análise de banca 23 

de defesa da discente Raquel Ianine Lima de Souza com prorrogação de prazo. 5) 24 

Análise do pedido de  prorrogação de prazo da discente Géssica Ariadne Silva. 6) 25 

Aprovação do resultado do Edital de Credenciamento de novos docentes. 7) 26 

Aprovação da minuta de Edital da Seleção de Alunos Regulares. 8) Análise do pedido 27 

de diária da discente Brenda Palhares dos Reis Vieira. 9) Análise da banca de 28 

qualificação da discente Fernanda Maria de Paula Miranda. 10) Análise de pedido de 29 

coorientação da discente Verônica Romaskevis Coelho Peixoto. Pauta 1 – Informes. 30 

Finalizado o processo de apresentação e votação da pauta, a presidente Raquel, deu 31 

continuidade à reunião começando pelos informes. O informe foi acerca do café com 32 

prosa promovido pela Ascefet que aconteceu esse mês no Campus Gameleira. O 33 

evento reuniu os dois programas – O PPGTPP e PPGMQ e foi um momento de 34 

interação entre docentes e discentes. A professora Luzia após fornecer detalhes 35 

acerca da sua experiência no café com prosa expôs sua opinião acerca da 36 

importância do envolvimento de docentes e discentes com os eventos realizados no 37 

campus Gameleira. Pauta 2 - Análise e aprovação da 44ª Ata da reunião de 38 

colegiado. Em seguida, a presidente Raquel antes de iniciar a análise e aprovação 39 

da 44ª Ata da reunião do colegiado, perguntou aos participantes se eles tinham 40 

conseguido realizar a leitura do documento antes. Lembrando que essa ação foi 41 

decidida na última reunião, e previa que a Ata seria enviada com antecedência, a fim 42 

de que fosse lida, e assim, o tempo destinado à correção em conjunto seria otimizado. 43 

Como a maioria não leu, a professora Raquel abriu  espaço para que a Ata fosse lida 44 

e corrigida de forma conjunta. Finalizada essa ação, a Ata foi aprovada por 45 

unanimidade. Pauta 3 - Análise do pedido de banca de defesa da discente Ana 46 

Paula de Oliveira. A professora Raquel apresentou aos membros do colegiado a 47 

solicitação da banca de defesa de dissertação da discente Ana Paula Oliveira de 48 

Abreu. A defesa está marcada para o dia 31 de maio de 2023 às 14:00 no auditório 49 

do campus Gameleira. A banca sugerida é composta pelas professoras Raquel Vieira 50 

Mambrini (orientadora), Patrícia Elizabeth de Freitas (coorientadora – IFMG), Ângela 51 

de Mello Ferreira (CEFET/MG – interna), Flávia Regina de Amorim (CEFET/MG – 52 

interna) e Renata Pereira Lopes Moreira (UFV – Externa). Depois de realizar as 53 



considerações  a banca foi aprovada por unanimidade. Pauta 4 - Análise do pedido 54 

d banca de defesa da discente Raquel Ianine Lima de Souza com prorrogação 55 

de prazo.  A banca de defesa seria composta pelas professoras Luzia Sergina de 56 

França Neta (orientadora), Patrícia Sueli de Rezende (coorientadora), Gisele Fátima 57 

Morais Nunes (CEFET/MG – interna), Liana Franco Padilha (UFRN - externa) e Mirian 58 

Cristina Santos Amaral Moravia (UFMG – externa). A data de defesa estava marcada 59 

para o dia 31 de maio de 2023, no entanto, a professora Luzia, que também é 60 

orientadora da discente, solicitou a prorrogação   da defesa para o dia 16 de junho de 61 

2023. A justificativa dada foi que a versão final da dissertação não estava coerente 62 

com os dados da pesquisa. Segundo Luzia, a aluna fez um trabalho experimental 63 

grande e a escrita da dissertação não estava dando conta de retratar de forma 64 

completa a apresentação dos resultados, sendo,  necessária nova correção. Raquel 65 

perguntou se a banca estava de acordo e Luzia respondeu que resolveu trazer ao 66 

colegiado primeiro, para posteriormente comunicá-la. Diante do pedido e das 67 

considerações sobre a necessidade da prorrogação, a banca foi aprovada com a 68 

alteração da data de 31 de maio para 16 de junho de 2023. Pauta 5 - Análise do 69 

pedido de prorrogação do prazo de qualificação da discente Géssica Ariadne 70 

Silva. A discente , orientada pela professora Ângela de Mello Ferreira e coorientada 71 

pelo professor Paulo Renato Perdigão, pede a prorrogação para o prazo de quatro 72 

meses para a qualificação, como também a extensão de sua defesa para fevereiro de 73 

2024.  A discente trabalha em tempo integral e presencial no horário de 08:00 àss 74 

17:00 horas, e isso dificultou a finalização dos testes até final de abril de 2023. No 75 

primeiro momento, Raquel salientou que não é costume do colegiado aprovar duas 76 

prorrogações de prazo, como no caso da Géssica que solicitou a extensão tanto para 77 

a qualificação como para a defesa de dissertação. Posteriormente, a professora 78 

opinou dizendo que diante da concordância da  orientadora, embora considere um 79 

prazo longo, aprovar somente a prorrogação da qualificação. Isto porque, segundo a 80 

professora Raquel, atrasos em defesa afetam os índices  do programa 81 

negativamente. Todos  aprovaram somente a prorrogação da qualificação por quatro 82 

meses e, posteriormente, diante do parecer do orientador e da banca, rever a questão 83 

do prazo de defesa de dissertação.  Pauta 6 - Aprovação do resultado do Edital de 84 

Credenciamento de novos docentes. O próximo ponto de pauta foi a apresentação 85 

do resultado do Edital de Credenciamento de novos docentes para o programa. O 86 

edital abriu vagas nas linhas 2 (Desenvolvimento de Produtos e Processos com 87 



Potencial Biotecnológico) e 3 (Energia e Materiais Funcionais).  Raquel passou a 88 

palavra para os membros da comissão avaliadora do edital (Eudes, Fernanda e Luiza) 89 

dar mais detalhes acerca do processo. A professora Fernanda tomou a palavra e 90 

começou a explicar a tabela de classificação, os requisitos exigidos, além de 91 

comentar sobre os docentes aprovados. Foram aprovados para a Linha 3: Paulo 92 

Fernando Ribeiro Ortega, Joao Paulo Campos Trigueiro, Flavio Santos Freitas, nessa 93 

ordem de classificação. Para a Linha 2: Mariana Martins Drummond, Cleverson 94 

Fernando Garcia e  Esther Maria Ferreira Lucas, nessa ordem de classificação. 95 

Ademais, Fernanda explicou o porquê de os candidatos Josimar dos Reis Souza, 96 

Fabiana da Conceição Pereira Tiago e Pâmela Del Carmen Mancha Agreste terem 97 

sido desclassificados do processo. Por fim, a docente salientou a necessidade  de 98 

repensar o edital, deixando-o mais simplificado, pois tiveram muito trabalho na análise 99 

dos documentos enviados pelos candidatos. Raquel destacou que a complexidade 100 

dos documentos  foi um fator de impedimento para que o programa obtivesse um 101 

número maior de inscritos no processo seletivo. Antes de finalizar a parte de 102 

apresentação dos resultados, a professora Luzia lembrou que a solicitação de 103 

credenciamento da professora Adriana Akemi Okuma também estava em análise. A 104 

professora Fernanda deu então o parecer sobre o assunto, e explicou que a candidata 105 

apresentou todos os requisitos necessários para o credenciamento, e como já vinha 106 

colaborando com o programa, não houve impedimentos para que ela  fosse aprovada. 107 

O último assunto deste ponto de pauta foi à menção sobre a disposição dos 108 

professores nas linhas de pesquisa do PPGTPP, a qual ficou composta da seguinte 109 

maneira: Linha 1 – (5 docentes), Linha 2 (6 docentes) e Linha 3 (5 docentes) 110 

totalizando 16 docentes. Luzia  comentou sobre o excesso de colaboradores do 111 

programa, 31% sendo permitido só 30%. Feitas as considerações, e diante de 112 

nenhuma oposição, o edital de credenciamentos de novos docentes foi aprovado.  113 

Pauta 7 - Aprovação da Minuta de Edital da Seleção de Alunos Regulares. Raquel 114 

apresentou aos membros do colegiado a Minuta de Edital da Seleção de Alunos 115 

Regulares, sugerindo, neste ponto de pauta, considerar apenas as alterações feitas 116 

no documento. Dito isso, ela começou a exposição dizendo que a alteração de maior 117 

significância no Edital foi a adição das vagas de ações afirmativas, as quais entraram 118 

em vigor no processo seletivo do programa a partir desse semestre. Após, a 119 

professora Raquel mencionou outra alteração que o Edital sofreu, a qual 120 

correspondeu a mudança do horário das aulas do diurno para o integral. O motivo da 121 



mudança foi por questões burocráticas, pois se o curso fosse ofertado em período 122 

diurno, haveria limitações para possíveis ofertas de disciplinas em horário noturno. 123 

Ademais, Raquel também salientou a necessidade de se discutir a questão da oferta 124 

de disciplinas em horário noturno, isto posto, devido o número de discentes que fazem 125 

o mestrado e trabalha ter aumentado. Outro ponto de debate foi a respeito da 126 

necessidade da carta de intenção no ato da inscrição. Para Raquel a carta demanda 127 

tempo desnecessário  para o aluno, uma vez que serão feitas perguntas sobre a 128 

intenção na etapa da entrevista oral. Desse modo, como também não se configura 129 

como um quesito que garante peso classificatório mantê-la no edital é irrelevante. Já, 130 

para Fernanda,  a carta de intenções no processo seletivo é essencial, uma vez que 131 

o documento pode ser usado como norte na hora das entrevistas. Além disso, ela 132 

opinou dizendo que há alunos mais ágeis para falar, e outros nem tanto, nesse 133 

sentido, a carta seria uma forma de não tirar conclusões precipitadas sobre o 134 

candidato, baseadas na fala em tempo curto, na etapa das entrevistas. No entanto, 135 

Fernanda também disse que se a decisão fosse optar  pela exclusão da carta no 136 

edital, ela não se oporia. A discente Jéssica opinou que achava relevante a carta de 137 

intenção no processo seletivo, uma vez que o ato da escrita fornece ao candidato 138 

uma amplitude maior acerca do que ele realmente pretende ao se inscrever no 139 

programa, além de estimular a pesquisa sobre o curso e suas propostas. Por fim, 140 

Raquel e os membros do colegiado comentaram sobre as datas do cronograma 141 

previstas no edital, e posteriormente aprovaram a minuta sem retirar a carta de 142 

intenções. 8) Análise do pedido de diária da discente Brenda Palhares dos Reis 143 

Vieira. Caminhando para os três pontos de pauta finais da reunião, a presidente 144 

Raquel trouxe aos participantes do colegiado o pedido de diária da discente Brenda 145 

Palhares dos Reis Vieira. A discente solicita subsídios via verba PROAP para arcar 146 

com a estadia de sete dias em Viçosa, em prol de realizar testes de aplicação dos 147 

materiais que compõe sua pesquisa no laboratório da Universidade Federal de 148 

Viçosa. A escolha do laboratório é devido ao fato de sua coorientadora Renata Lopes 149 

possuir uma estrutura adequada para tal . Raquel mencionou acerca da aprovação 150 

da solicitação de diária da aluna Jéssica e pediu a ela que dissesse se havia dado 151 

tudo certo. Jéssica disse que o pedido foi indeferido, pois não houve o repasse de 152 

verbas pelo órgão de fomento. O pedido de diária da discente foi aprovado. 9) Análise 153 

da banca de qualificação da discente Fernanda Maria de Paula Miranda. Dando 154 

seguimento, a professora Raquel apresentou aos membros do colegiado a solicitação 155 



de banca de qualificação da discente Fernanda Maria de Paula Miranda. Feita as 156 

considerações, a banca foi aprovada com a participação dos membros João Victor 157 

Nicolini – externo e Patrícia Sueli de Rezende como membro interno e presidente da 158 

banca. 10) Análise de pedido de coorientação da discente Verônica Romaskevis 159 

Coelho Peixoto. A aluna solicita a inserção dos professores: Bruno Silva Andrade e 160 

Luiz Marcelo Ribeiro Tomé como seus coorientadores. Como a orientadora da aluna, 161 

Fernanda Badotti teve que sair da reunião, os membros do colegiado não 162 

conseguiram ter noção acerca dos professores. Diante disso, Raquel sugeriu aprovar 163 

o pedido, desde que os docentes estivessem de acordo com os requisitos exigidos 164 

pelo programa. Terminados os pontos de pauta, a presidente Raquel abriu espaço 165 

para quem ainda tivesse algo a falar ou a perguntar. Jéssica pediu a palavra, trazendo 166 

uma dúvida da aluna Tatiana acerca da participação dos seminários que irão 167 

acontecer na sexta-feira um após o outro. A dúvida era a seguinte: o seminário de 168 

tecnologias sustentáveis vai ser de forma remota, e a palestra Geração de bioenergia 169 

a partir de resíduos lenhosos da Amazônia, de forma presencial, e a aluna não queria 170 

perder a oportunidade de assistir a palestra. Dada a falha na internet no campus, a 171 

discente pergunta se há a possibilidade de assistirem ambos, de forma remota, sem 172 

ganhar falta. Como resposta, Luzia disse que valeria o sacrifício de virem participar 173 

de forma presencial da palestra, que seria dada pelo professor que está vindo do 174 

Pará, Thiago de Paula Protásio. E quanto às faltas os alunos poderiam solicitar a 175 

validação da presença mediante a participação do seminário da disciplina. E nada 176 

mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada às 16h02min da qual eu, Raquel Vieira 177 

Mambrini, Presidente do Colegiado, lavrei esta ata, que vai assinada por mim e pelos 178 

demais membros presentes:  179 

Andréa Rodrigues Marques  180 

Eudes Lourençon  181 

Fernanda Badotti 182 

Luzia Sergina de França Neta 183 

Raquel Vieira Mambrini 184 

Jéssica Maria Guimarães de Assis  185 

Tatiana Kelly Santos de Souza. 186 
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